ISBN: 978-950-766-193-8

JORNADA DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA

PRODUCCIÓN DE YERBA MATE



Mas información: jornadascientificasyerbamate@gmail.com











a JORNADA DE **DIVULGACIÓN CIENTÍFICA** PRODUCCIÓN DE YERBA MATE

Monitoreo del mal de la tela en cultivos de yerba mate de Caraguatay Provincia de Misiones.

Vereschuk, Manuela Lizz^{1,2}; Domínguez, Facundo Gabriel¹; Alderete, José Alejandro¹; Elizaúl, Jose³; Alvarenga, Adriana Elizabet^{1,2}; Zapata, Pedro Darío^{1,2}.

¹Facultad de Ciencias Exactas Químicas y Naturales, Instituto de Biotecnología Misiones, Laboratorio de Biotecnología Molecular (UNAM); ²CONICET; ³Cooperativa Mixta de Montecarlo, Misiones, Argentina.

Contacto: manuelavereschuk@gmail.com

https://youtu.be/dlgObNALqLE

El hongo *Ceratobasidium niltonsouzanum* es el agente causal de la enfermedad conocida como el "*mal de la tela*", la cual se caracteriza por presentar signos y síntomas muy particulares en las plantaciones de yerba mate (Ilex paraguariensis), se observa un micelio blanquecino que crece en el envés de las hojas y en las ramas en oposición al sol; el cual luego se torna de color marrón oscuro produciendo el desprendimiento del pecíolo, dando la apariencia de que las hojas secas penden de una tela de araña. Además, el hongo produce esclerocios como estructuras de resistencia.

Esta enfermedad incide directamente en la productividad, calidad y el rendimiento del cultivo, ya que afecta principalmente a las hojas que son la materia prima para la infusión conocida como "mate", además de reducir de manera significativa la tasa fotosintética de la planta, incluso provocando su muerte. Es necesario comprender la epidemiología de esta enfermedad para llevar a cabo un buen manejo del cultivo y lograr reducir los daños económicos producidos.

Para conocer el ciclo de la enfermedad se realizó un monitoreo mensual durante el año 2020, en un lote ubicado en la localidad de Caraguatay – Montecarlo, provincia de Misiones, con una densidad de 1.315 plantas adultas por hectárea donde se evaluó el 50 % del lote. Se registraron los índices mensuales de incidencia y severidad mediante la presencia de signos y síntomas, y se tuvieron en cuenta las prácticas de manejo (fertilización, poda y cosecha). Luego se realizó el análisis pertinente a la curva epidemiológica de la enfermedad. Cabe destacar que se pudo observar la presencia de estructuras de resistencia del hongo a lo largo de todo el monitoreo en el lote estudiado. Sin embargo, los resultados obtenidos a partir del monitoreo indican que el buen manejo del cultivo (podas regulares de malezas, la eliminación de pre-inóculos y desinfección de herramientas), reduce significativamente la









